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Rinden pRotesta emilio HeRnández y emma VictoRia méndez, como pResidente y 
VicepResidenta de la FmJa.

Primer Congreso naCional 
de dereCho de la FederaCión 

mexiCana de Jóvenes abogados

Un éxito,
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PriMer COngresO nACiOnAl 
de dereChO de lA 
FederACión MexiCAnA 

de Jóvenes abogados
REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Con éxi-
to concluyó el Primer Congreso 
Nacional de Derecho de la Fe-
deración Mexicana de Jóvenes 

Abogados, evento que durante tres días re-
unió a reconocidos expositores del ámbito 
jurídico, quienes transmitieron sus conoci-
mientos y experiencias a quienes inician en 
esta actividad. 

Presentes también, las licenciadas, Susa-
na Hurtado, diputada local;  Luisa Alejandra 
Martínez Marín, presidenta Nacional de la 
referida Federación de profesionistas del de-
recho, Angélica Amaro Hernández, asesora 
de las delegaciones estatales, así como del 
licenciado Luis Antonio Sánchez, fundador 
de la misma; Arturo Méndez Cocom, direc-
tor general de la revista Fusión Q.; el licen-
ciado Adolfo Leonardo Banuet Fuentes, di-
rector de la Casa dela Cultura Jurídica de la 
Suprema Corte de la Nación (SCJN) en Can-
cún, y el licenciado Roberto Ariel Chan Ca-
amal, presidente del Colegio de Jueces del 
Estado de Quintana Roo.

Destacados ponentes, como los doctores, 
Armando Mendoza Rubio, segundo visita-
dor general de la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Quintana Roo (CED-
HQROO); Luis Antonio Sánchez, Juan Jesús 
Pacheco Saldaña y Víctor Manuel Nava Ca-
sarrubias, abordaron diversos temas con los 
jóvenes profesionistas, y éstos a su vez tu-
vieron la oportunidad de plantear sus in-

Un éxito, el evento realizado durante tres días en la 
Universidad UNIMAAT.

quietudes, sobre las cuales recibieron amplia 
explicación de temas relacionados con la ad-
ministración de justicia y protección de los 
derechos humanos.  

Resaltaron también las ponencias de la 
maestra Raquelín Pérez Terrazas, y las jue-

zas, Teresa Isabel López Ayala y Landy Ro-
salía Pamplona Pérez.

La Federación Mexicana de Jóvenes Abo-
gados fue fundada en 2014, y a la fecha cuen-
ta con casi mil 500 miembros en las 27 dele-
gaciones de igual número fe estados del país, 
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pero se tiene el objetivo de que en los próxi-
mos meses haya representación en las cinco 
entidades faltantes.

Al final del evento, los expositores e invi-
tados especiales recibieron reconocimientos 
por su destacada participación.

se AbOrdArOn 
diversOs teMAs 
con los jóvenes 
profesionistas, y éstos 
a su vez tuvieron la 
oportunidad de plantear 
sus inquietudes, sobre 
las cuales recibieron 
amplia explicación de 
temas relacionados con 
la administración de 
justicia y protección de 
los derechos humanos.
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las CUatro Cartas 
de morena

Considerado el brazo derecho del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
el también tabasqueño Adán Augusto López Hernández se perfila como la 
mejor “corcholata” para el próximo proceso electoral de 2024, en el que será 
renovada la Presidencia de la República. De ser así, truncaría los acariciados 

sueños de -en este riguroso orden- Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, 
quienes también se han destapado como aspirantes al máximo cargo político en México.

 Adán Augusto tiene varios puntos a su favor, no sólo por ser muy cercano al jefe 
del Ejecutivo Federal, sino que además es su paisano, es decir, ambos son tabasqueños 
(AMLO de Macuspana, y Adán de Paraíso), lo que en su momento podría apuntalarlo más 
para ocupar la silla de Palacio Nacional.

Pero además, entre su trayectoria política destaca haber sido gobernador de su natal 
Tabasco (2019-2021), de donde fue llamado por el Presidente para ocupar la secretaría de 
Gobernación, cargo que actualmente tiene, y desde donde ha dado muestras de su capacidad 
de negociación y su arte en la política.

El egresado como licenciado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
de 59 años, nació en Paraíso, el 24 de septiembre de 1963, y entre sus acciones destacadas 
como gobernador está haber iniciado la construcción de la refinería “Olmeca” en su estado 
natal, amén de otras obras de beneficio colectivo que aún prevalecen en aquella entidad, 
uno de los estados en donde por cierto pasará el Tren Maya, la obra emblemática del actual 
gobierno Federal.

Hay que tener presente también que Adán Augusto López Hernández ha acompañado 
en repetidas ocasiones al jefe de la nación en sus 
giras de trabajo, además de que cuando AMLO 
enfermó de Covid 19 (por tercera vez), fue 
precisamente él quien encabezó una de las 
conferencias de prensa mañaneras, y eso 
no es obra de la casualidad.

Sumado a lo anterior, en varios 
estados del país empiezan a formarse 
grupos de ciudadanos en apoyo a 
Adán Augusto López Hernández, 
bajo el lema “Estamos Augusto”.

Quienes conocen de estos temas 
aseguran que estas señales son 
claro indicativo de que “hay una 
corcholata que lleva la delantera”.

ARTURO MÉNDEZ 
COCOM
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Rinden protesta dirigentes de la Federación mexicana 
de Jóvenes abogados, delegación Quintana Roo

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Emilio Her-
nández y Emma Victoria Méndez 
Olán recibieron su nombramiento 
y rindieron protesta como presi-

dente y vicepresidenta, respetivamente, de la 
Federación Mexicana de Jóvenes Abogados, 
delegación Quintana Roo, acto que estuvo a 
cargo del doctor Luis Antonio Sánchez, fun-
dador de la mencionada Federación, la cual 
preside a nivel nacional la Licenciada Luisa 
Alejandra Martínez.

Con la toma de protesta de los dirigentes 
en Quintana Roo, la Federación Mexicana de 
Jóvenes Abogados suma ya 27 delegaciones 
en igual número de estados del país, y la in-
tención es tener representación en cada enti-

dad, y por lo pronto, están por rendir protesta 
las representaciones de Guerrero y Tlaxcala.

La toma de protesta se realizó en el mar-
co del Primer Congreso Nacional que orga-
niza esta agrupación de jóvenes profesionis-
tas, la cual a la fecha cuenta con cerca de mil 
500 miembros en todo el país.

El evento se realizó en la Universidad 
UNIMAAT, con la presencia de la Licencia-
da Angélica Amaro Hernández, asesora de 
las delegaciones estatales de la mencionada 
federación.

Los nuevos dirigentes asumieron el com-
promiso de trabajar muy fuerte para hacer 
crecer la organización, mediante visitas a 
universidades para invitar a estudiantes de 
Derecho a sumarse.

REDACCIÓN FQ
CANCÚN, Q. ROO.- Fundada en 2014, la 

Federación Mexicana de Jóvenes Abogados, 
que preside a nivel nacional la licenciada Luisa 
Alejandra Martínez Marín, se ha convertido en 
la única organización de profesionistas que afi-
lia a estudiantes de derecho desde el primer se-
mestre de su carrera, pero además, se les brinda 
capacitación permanente, a fin de que cuando 
se gradúen y tengan cédula, cuenten con capa-
citación previa.

Entrevistada al término del Primer Congreso 
Nacional de Derecho celebrado en esta ciudad, 
y organizada por esta Federación, Martínez 
Marín señala que los colegios (de abogados) 
aceptan sólo a egresados y a quienes tienen cé-
dula profesional, “desgraciadamente, el dere-
cho lo vas aprendiendo “a la mala, te negrean, 
sólo sirves para sacar copias, en lugar de que te 
capaciten, por lo que viendo esto, nuestra orga-
nización decide aceptar estudiantes de derecho, 
a quienes se les brinda capacitación”.

Nuestra Federación, añadió, fue creada por-

que a dos jóvenes -Luis Antonio Sánchez y 
Carlos Adrián Salazar- se les negó el ingreso 
a un Colegio de Abogados, ya que les dijeron 
que sólo podían hacerlo mediante recomenda-
ción de alguien que ya forme parte del colegio, 
además de que tenían que estar titulados y con 
cédula, por lo que deciden conformar esta Fe-
deración de Jóvenes Abogados.

Puntualizó que si bien “en las aulas apren-
des mucha teoría, en la práctica es distinto, por 
lo que nuestro objetivo es capacitar a los jóve-
nes y también a los abogados egresados, por-
que en la Federación no hay límite de edad ni 
se discrimina, al contrario, quien se quiera su-
mar, bienvenido, incluso, tenemos hasta jueces 
en nuestra agrupación, aunque el nombre se 
debe a que aceptamos a estudiantes desde pri-
mer semestre de la carrera de derecho.

Asimismo, informó que la Federación tie-
ne delegaciones en 27 estados del país, y es-
tán próximas a rendir protesta las representa-
ciones de Guerrero y Tlaxcala, hasta cubrir las 
32 entidades.

la capacitación constante, 
fundamental para ser mejores 

abogados: luisa alejandra 
martínez
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aprueba cabildo otorgar tarjeta 
“isleña de corazón” a mujeres

REDACCIÓN FQ

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Conscientes 
de la difícil situación por la que atravie-
san varias mujeres del municipio, 
sobre todo las madres solteras 

que luchan día a día para sacar adelan-
te a sus hijos, el Cabildo aprobó otor-
gar la tarjeta “Isleña de Corazón”, la 
cual brindará beneficios económicos a 
las féminas, al poder comprar alimentos 
para su familia en establecimientos pre-
viamente identificados, informó Jessica 
Contreras, regidora de las comisiones 
de Equidad de Género y de Turismo.

En este sentido, la concejal seña-
ló que el programa es por iniciativa de 
la presidenta municipal, Atenea Gómez, con el 
objetivo de seguir fortaleciendo el apoyo a las 
mujeres que en verdad lo necesitan, ya que las 
beneficiarias van a tener un descuento en deter-
minados comercios, aunque aclaró que es sólo 
para personas que no estén inscritas en otro pro-
grama de apoyo federal o estatal.

Agregó que dicho programa fue aprobado 
por unanimidad por los regidores “porque que-
remos sumarnos a la política de la gobernadora 
Mara Lezama y del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en el sentido de apoyar a quie-
nes más lo necesitan, ya que se trata de ayudar, 
de sumarse a los apoyos que se brinda a estos 
sectores, pero también se cuidará de que quie-
nes lo reciban no estén en algún otro progra-

ma de ayuda”.
Asimismo, Contreras Gómez consideró que 

lo ideal es que este beneficio no sólo sea aplica-
do durante esta administración, sino que conti-
núe en las siguientes.

Otro punto aprobado, agregó, es aplicar 50 
por ciento de descuento en la expedición de li-
cencias de conducir a taxistas y maestros, pero 
además, una reducción del mismo porcentaje 
-sólo durante mayo- para licencias a madres de 
familia, tomando en cuenta que por la celebra-
ción del Día de la Madre, “mayo se considera el 
mes de las mamás”.

Todos estos puntos son con el fin de seguir 

apoyando la economía de las familias, porque 
sabemos que la situación es difícil, apuntó.

En cuanto a la tarjeta de descuento, indicó, 
que se espera que otros municipios se sumen 
al programa para que el beneficio llegue a más 
personas, a quienes previamente se les hace un 
estudio socioeconómico para saber si en verdad 
necesitan el apoyo

En tanto, explicó que quienes estén interesa-
dos en obtener estos beneficios pueden acudir 
al Centro Comunitario de la Zona Continental 
para registrarse, y en el caso de la parte insu-
lar, acudir a la dirección de Desarrollo Econó-
mico y Social.
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colegio de abogados 
“manuel crescencio Rejón” busca 
contribuir a recuperar paz social

REDACCIÓN FQ
CANCÚN, Q. ROO.- Siendo la paz y la ar-

monía fundamentales para el buen desarro-
llo de la sociedad, el Colegio de Abogados 
“Manuel Crescencio Rejón” contribuye a lo-
grar este objetivo, mediante conferencias di-
rigidas a quienes tienen en sus manos la im-
partición y procuración de justicia.

En este contexto, la licenciada Angélica 
Amaro, presidenta del citado colegio, seña-
ló que “este tipo de eventos son para ayudar 
a la población, ya que nuestro objetivo es te-
ner paz social”.

En esta ocasión, en coordinación con la 
secretaría de Seguridad Pública y Tránsito 
del municipio de Benito Juárez, dicho co-
legio organizó la conferencia “Detenciones 
de adolescentes y protocolo de detención en 
flagrancia”, impartido por la maestra Gina 
Dianela Canul, Juez del Sistema Penal de 
Justicia para Adolescentes en el estado de 
Quintana Roo, a la que asistieron abogados y 
agentes de las corporaciones mencionadas.

Angélica Amaro puntualizó que “el tema 
de los adolescentes es muy importante y deli-
cado en el que todos debemos estar prepara-
dos e involucrados; antes que nada, tenemos 
que ver sobre los derechos de los menores y 
de ahí partir con los protocolos y procedi-

mientos de actuación de los policías al mo-
mento de la detención”.

El punto importante, subrayó, no es cas-
tigar al adolescente, sino que éste recapacite 
sobre su conducta y busque la forma de inte-
grarse nuevamente a la sociedad, pero tam-

bién que la sociedad no lo desprecie, al con-
trario, que lo quiera, lo proteja y lo apoye 
para que tenga un buen camino, que estudie 
y logre una profesión, pero sobre todo, que 
participe de manera armónica con los demás 
ciudadanos.

importante 
diferenciar 

protocolos de 
detención de 
adolescentes 

y adultos: Gina 
dianela canul

REDACCIÓN FQ
CANCÚN, Q. ROO.- El respeto a los de-

rechos humanos debe prevalecer en cual-
quier detención de infractores, sin embargo, 
en el caso de los jóvenes, se deben seguir 
protocolos diferentes a como ocurre con los 
adultos, sostuvo Gina Dianela Canul Solís, 
Juez del Sistema Penal de Justicia para Ado-
lescentes, al impartir la conferencia “Deten-
ciones de adolescentes y protocolos de de-
tención en flagrancia”.

Durante el evento, organizado por el Co-
legio de Abogados “Manuel Crescencio Re-
jón”, la impartidora de justicia remarcó que 
al ser los agentes de seguridad pública los pri-
meros respondientes cuando ocurren conflic-
tos con adolescentes, “es importante que el 
primer contacto que tengan con el joven sea 
con mucho cuidado para que la detención sea 
apegada a los derechos humanos, pero ade-

más se deben tomar en cuenta otros aspectos, 
como podría ser que tenga alguna discapaci-
dad (auditiva, visual o motriz), o 
bien que sea transgénero, lo que 
también hace cambiar los  pro-
tocolos de actuación”.

Durante la conferencia, diri-
gida principalmente a elemen-
tos de seguridad pública y trán-
sito, la ponente reconoció que 
al momento de la detención “es 
difícil diferenciar si el infrac-
tor es menor de edad, ya que es 
poco probable que tenga docu-
mentos al momento, pero si él 
dice que aún es adolescente, tie-
nen que apartarlo y considerar-
lo inocente, para ser trasladado ante el Mi-
nisterio Público especializado, tomando en 
cuenta que se dispone de 36 horas para de-

finir su situación legal, y no 48 horas como 
ocurre con un adulto”.

Asimismo, hizo énfasis en 
el caso de quienes pertenecen 
a etnias o son extranjeros, sien-
do necesario por derecho un in-
térprete para que haya efectiva 
comunicación entre adolescen-
tes, la autoridad ministerial y un 
juez, cuando son puestos ante la 
autoridad jurisdiccional.

En este sentido, Gina Dianela 
Canul señaló que es importante 
que los agentes estén bien capa-
citados y adiestrados para enfre-
nar ese tipo de conflictos, y que 
desde cuando reciben el reporte 

del conflicto, sepan cómo van a actuar para 
que sus acciones sean lo menos gravosas po-
sible hacia las personas que van a detener.



  8     MAYO  2023

lA leY FACUltA A lA Cedh 
A invitAr Al QUeJOsO 

A ACePtAr MediOs 
AlternAtivOs de sOlUCión:

juRídiCO  / quintana  roo armando mendoza
REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Al señalar que 
el agraviado dispone de un año 
para presentar su queja ante la Co-
misión Estatal de los 

Derechos Humanos del Estado de 
Quintana Roo (CEDHQROO), el 
doctor Armando Mendoza Ru-
bio, segundo visitador general de 
esta dependencia, señaló que es 
también facultad de dicha comi-
sión invitar al afectado a aceptar 
medios alternativos de solución 
de controversias.

El funcionario participó con 
la ponencia “Facultades, Com-
petencia y Trámite de Queja ante 
la CEDHQROO”, en el Primer 
Congreso Nacional de Derecho de la Federa-
ción Mexicana de Jóvenes Abogados, delega-
ción Quintana Roo, que se celebró en la Uni-
versidad UNIMAAT, en donde platicó ante los 

REDACCIÓN FQ
CANCÚN, Q. ROO.- Al señalar que la 

secretaría municipal de Seguridad Pública 
de Benito Juárez trabaja muy fuerte para 
mantener la tranquilidad de los ciudadanos, 
la licenciada Sandra Novelo, directora jurí-
dica de la corporación, resaltó que existen 
programas y eventos de proximidad entre la 
policía y la sociedad, para que ésta le tenga 
confianza a los elementos.

En este sentido, añadió que de igual ma-
nera, para que los agentes cumplan mejor 
con su función reciben cursos de capacita-
ción en diferentes ramas y pasan por etapas 
de formación, pero sobre todo, siempre ac-
túan en apego a los derechos humanos.

asistentes sobre la dinámica que le correspon-
de a esta instancia, así como los procedimien-
tos, requisitos y etapas que integran un proceso 
de investigación, además de los medios alter-

nativos de solución de controver-
sias que le permite la ley a esta 
comisión para resolver problemas 
en el menor tiempo posible.

En entrevista posterior a su po-
nencia, el profesionista señaló que 
las principales quejas por viola-
ción de los derechos humanos son 
en contra de la Fiscalía y de los 
cuerpos policiacos estatales o mu-
nicipales, y en este sentido, subra-
yó que “la ley nos faculta a invitar 
a los ciudadanos a aceptar medios 
alternativos de solución de con-

troversias por medio de la mediación o pro-
puestas de conciliación, una vez comprobada o 
acreditada la forma irregular en la que actuó la 
autoridad en perjuicio de un ciudadano”.

Asimismo, dijo que cuando se llega a un 
acuerdo, se plantean los puntos que tendría 
que cumplir la autoridad para que el ciudada-
no se dé por satisfecho, y en este caso, la ley le 
permite a la autoridad 30 días para acatar los 
puntos de las propuestas de conciliación, que 
puede ser una disculpa pública o una discul-
pa privada.

También, agregó, es facultad de esta Comi-
sión investigar los hechos, sin embargo, hay 
que aclarar que el agraviado dispone de un año 
para presentar la queja, porque después de ese 
plazo, “no podemos actuar, aunque sean cons-
titutivos de hechos violatorios”.

En el caso de quejas en contra de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) son principalmen-
te por dilación en la procuración de justicia, es 
decir, cuando el agraviado considera que des-
pués de su denuncia transcurre mucho tiempo 
sin tener conocimiento del avance, y en el caso 
de quejas contra policías, es por la forma de 
realizar detenciones, apuntó.

trAbAJA MUY FUerte lA ssPYt PArA MAntener 
lA trAnQUilidAd en CAnCún: sAndrA nOvelO

Definitivamente, dijo, somos vigilantes 
de la seguridad y tranquilidad 
de los ciudadanos, por lo que 
debemos ser ejemplo de bue-
na conducta hacia quienes ser-
vimos.

Asimismo, reconoció que 
debido al crecimiento constan-
te de la ciudad, “siempre van 
a hacer falta elementos y pa-
trullas, sin embargo, con lo 
que tenemos logramos atender 
todo Cancún, debido a la sec-
torización que se tiene”.

En cuanto a la función de la dirección ju-
rídica de la corporación, la funcionaria dijo 

que es la encargada, no sólo de proteger a la 
policía en cuanto a juicios o de-
mandas, sino también le brinda 
asesoría, pero además, “somos 
vigilantes del respeto a los dere-
chos humanos y del debido pro-
ceso de legislación, entre otras 
muchas funciones”.

Asimismo, pidió a la ciuda-
danía tener confianza en los po-
licías, “porque trabajamos muy 
fuerte para cuidar a la gente, 
apoyados por la presidenta mu-
nicipal (Ana Paty Peralta) por-

que lo importante es sacar adelante la segu-
ridad en Cancún.
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CUSTODIAS
RÉGIMEN DE CONVIVENCIA
RECTIFICACIÓN DE ACTAS
SUCESIONES INTESTADAS
PENSIÓN ALIMENTICIA
RECONOCIMIENTO DE
PARTENIDAD

avenida ChemUYil Con Calle JaCinto Pat, manZana 13, lote 1, 
nÚmero 274, FraCC. villa mar i, PlaYa del Carmen, Q. roo

cel. 9995 537293
l i C e n C i a d o  J o s é  l U i s  s Á n C h e Z
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La presidenta, Lili Campos, destaca el trabajo 
conjunto de todas y todos para que el municipio 
refrende su calidad como destino turístico mundial.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
dERECHO 

NEGOCiOS 

POLíTiCA

ECOLOGíA

SOCiAL

TuRiSMO

dEPORTES
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033
revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.com

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

www.revistafusionq.com.mx

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

GObiERNO  / solidaridad

Recibe solidaridad 219 
distintivos de calidad turística
REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Luego de que Solidaridad recibie-
ra sellos, distintivos, constancias y 
acreditaciones de calidad turística, 

evento en el que el municipio recibió 219 re-
conocimientos para 33 empresas, de un total 
de 350 destinadas para 98 negocios, la go-
bernadora Mara Lezama dijo estar satisfecha 
con esta entrega, “porque habla del esfuerzo 
de las y los colaboradores”.

Agregó que “hoy reconocemos el traba-
jo que hacen todos los días. Se entregan 350 
distintivos, 219 de ellos son para 33 empre-
sas de Solidaridad, de verdad muchas felici-
dades por su gran esfuerzo”. 

Por su parte, la presidenta Lili Campos, 
destacó la importancia de la profesionaliza-
ción de los prestadores de servicios para que 
Playa del Carmen se mantenga como desti-
no mundial.

Puntualizó que, “la capacitación, los reco-
nocimientos, el mejoramiento, la calidad de 
los servicios con el que se caracterizan todos 
los destinos turísticos no es sólo tarea del go-
bierno, de la sociedad civil, ni de los hoteles, 
sino que es un trabajo en conjunto, en equipo, 
por ello mis felicitaciones a quienes reciben 
estos distintivos y que definitivamente este 
proceso de profesionalización es el esfuerzo 
permanente y continuo de todos”.

En tanto, el secretario estatal de Turismo, 
Bernardo Cueto Riestra, señaló que la profe-
sionalización es pilar en los centros vacacio-
nales del estado; eso fortalece la calidad y la 
excelencia en los servicios y productos turís-
ticos que ofrece el Caribe mexicano.

Asimismo, el director general de Certi-
ficación Turística de la Secretaría de Turis-

mo Federal, José Zeind Domínguez, dijo que 
Quintana Roo es el destino más productivo 
del país, que sigue contribuyendo a lograr 
un incremento en el turismo, no sólo nacio-
nal, sino también internacional, pues durante 
2022 y hasta abril de este 2023 fueron emi-
tidos mil 639 distintivos y sellos de calidad 
turística.



 10    MAYO  2023

EMPRESARiAL  / quintana roo

Visita shaobo Wan, sucursal 
de West lake en cancún

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- El pasado 
martes 11 de marzo, nuestra sucur-
sal West Lake en Cancún, Quintana 
Roo, de la reconocida compañía de 

neumáticos ZC RUBBER, recibió la visita del 
gerente de ventas regional de la empresa, Shao-
bo Wan.

El objetivo de la visita fue fortalecer las rela-
ciones comerciales entre ZC RUBBER y Gru-
po Avante/Emotion, así como evaluar el desem-
peño de los productos y servicios de la empresa 
en la región.

Durante la visita, el Sr. Wan sostuvo reunio-
nes con el equipo de ventas y los principales 
distribuidores de llantas West Lake en Cancún, 
quienes le brindaron valiosa retroalimentación 
sobre el rendimiento de los neumáticos de la 
empresa en diferentes tipos de vehículos y con-
diciones de manejo.

Además, Mr. Wan tuvo la oportunidad de 
realizar una inspección detallada del almacén 

de la sucursal de Cancún, donde pudo cons-
tatar la eficiencia de los procesos de almace-
namiento y distribución de los productos de 
West Lake.

El Sr. Wan dijo que "estamos muy contentos 
de haber tenido la oportunidad de visitar nuestra 
sucursal en Cancún y reunirnos con nuestros so-
cios comerciales en la región. La retroalimenta-
ción que recibimos durante la visita nos permi-
tirá mejorar nuestros productos y servicios para 
satisfacer las necesidades específicas de nues-
tros clientes en Cancún y sus alrededores".

 Por su parte, el equipo de ventas de West 
Lake Cancún se mostró muy satisfecho con 
la visita del gerente de ventas regional de ZC 
RUBBER, destacando el compromiso de la 
empresa con la calidad y el servicio al cliente.

En resumen, la visita del Sr. Shaobo Wan fue 
una muestra más del compromiso de la empre-
sa con sus socios comerciales en México, e in-
terés de continuar con la sinergia que hasta hoy 
se fortalece día a día.

   Avenida Chemuyil Smz 70, mz 16 lt 15, 
La Toscana, Playa del Carmen, México.

AL MENCIONAR ESTE ANUNCIO

10% DE
DESCUENTO

(984) 247 0017
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con programas para el Bienestar se 
avanza en la transformación: 

mara lezama
REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. RIO.- La gobernado-
ra Mara Lezama y la secretaria del 
Bienestar del Gobierno de Méxi-
co, Ariadna Montiel Reyes, atesti-

guaron la conformación del Comité de Pro-
gramas para el Bienestar, que estará a cargo 
de garantizar que los 232 mil beneficiados por 
el Gobierno Federal reciban sus recursos de 
forma directa y sin intermediarios.

En la sede del Banco del Bienestar, en la 
Supermanzana 99, la gobernadora habló a las 
y los ciudadanos, ante quienes dijo que con el 
apoyo del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, coordinados y tomados de la mano 
se puede generar prosperidad compartida.

Por su parte, Ariadna Montiel explicó que 
el Comité está integrado por servidores pú-

blicos responsables de los programas socia-
les y que brindarán información sobre pen-
siones, becas y los diversos servicios que se 
otorgan en el banco de los mexicanos más 
grande del país.

Indicó que el Banco del Bienestar es un 
proyecto que impulsa el Presidente López 
Obrador y permite cumplir para que los pro-
gramas se entreguen de manera directa y sin 
intermediarios. Es un proyecto ambicioso, 
con inversionistas franco-germanos, y ahora 
mexicanos, porque los equipos son 80 ó 90 
por ciento mexicanos, y lo que queremos es 
crear un equipo fuerte de mexicanos, de jó-
venes y menos jóvenes que quieran trabajar 
en un proyecto, que es el más ambicioso en 
cuanto a cocinas integrales en América Lati-
na, puntualiza.

QUereMOs QUe sigA el PrOYeCtO 
de nACión Y COntinúe el éxitO de 

QUintAnA rOO: tirsO esQUivel
CANCÚN, Q. ROO.- Al considerar que 

el proyecto de nación iniciado por el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, con el 
que a Quintana Roo “le ha ido 
de maravilla”, debe continuar, 
Tirso Esquivel, enlace del pro-
yecto de Adán Augusto López 
Hernández en Quintana Roo, 
dijo que lo ideal para México 
es que siga un presidente origi-
nario del sureste del país.

En entrevista, Esquivel 
Ávila resaltó que el proyec-
to de nación de López Obra-
dor debe continuar porque ha 
garantizado éxito, bienestar y 
prosperidad para los mexica-
nos, y quien puede darle conti-
nuidad es Adán Augusto, quien ahora trabaja 
en línea directa con el Presidente, es el segun-
do de a bordo, al ser secretario de Goberna-
ción, además de ser de la total confianza del 

mandatario de la nación.
Tras señalar que el coordinador de este pro-

yecto en el estado es William Ferrer, Tirso Es-
quivel apuntó que “estamos 
trabajando muy fuerte para 
posicionar a Adán Augusto 
en Quintana Roo, nos hemos 
reunido con líderes políticos 
y dirigentes de organizacio-
nes que se están sumando a 
este trabajo, entre ellos, Ju-
venal Reyes, secretario gene-
ral de la Confederación Au-
tónoma de Trabajadores y 
Empleados de México (CA-
TEM), porque queremos que 
continúe el proyecto cuyas 
bases ha sentado Andrés Ma-

nuel López Obrador.
En este contexto, se mostró optimista de 

que en los casi dos últimos años de adminis-
tración del actual jefe del Ejecutivo Federal 

se vayan a invertir por lo menos 80 mil millo-
nes de pesos en obras en Quintana Roo, que 
se sumar a lo que se viene realizando, como el 
Tren Maya, el aeropuerto de Tulum, el Puen-
te Nichupté, el nuevo acceso al aeropuerto de 
Cancún, lo cual representa el renacer del Ca-
ribe mexicano.

Asimismo, dijo que se están realizando re-
uniones en todos los municipios de Quintana 
Roo, buscando diferentes liderazgos, “y nos 
da mucha satisfacción que cada día más per-
sonas y agrupaciones se están sumando a este 
movimiento, porque seguimos con el lema, 
Estamos Agusto, que siga López”.

Queremos sobre todo, agregó, que conti-
núe el éxito para Quintana Roo, que sigan ha-
biendo inversiones, que nuestro estado siga 
prosperando, y sobre todo nuestro país, que 
haya seguridad, fuentes de trabajo, armonía, 
respeto a los derechos humanos y de igual-
dad de género, queremos un México nuevo, 
un México democrático.
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¡creando lectores!
A tres años de haber arrancado con los clubes de 
lectura en el Estado, a propuesta de Paco Taibo II, 
director general del Fondo de Cultura Económica 
(FCE), ha habido un avance muy importante en la 
formación de potenciales lectores. 

“Baluartes literarios”. el invitado...

Por José Luis Barrón

Chetumal, Q. Roo.- “Hemos avan-
zado mucho en el mundo del li-
bro, bajando precios, creando 
nuevas redes de distribución, he-

mos logrado un fuerte impulso al fenómeno 
de la lectura a través de los círculos de lec-
tura, y en Quintana Roo tenemos a Magia, 
una valiosa aliada que ha trabajado mucho 
en los clubes de lectura dando buenos resul-
tados”, aseguró Paco Ignacio Taibo II, di-
rector general del Fondo de Cultura Econó-
mica (FCE), en reciente visita a Chetumal, 
en donde brindó una conferencia magistral 
en un abarrotado Auditorio del Planetario 
“Yook’ol Kaab”. 

Al respecto, la empresaria y promotora 
cultural, Magia Onofre Posada, dice: “Hay 
una buena coordinación con Paco Ignacio 
para impulsar los clubes de lectura para ni-
ños, jóvenes y adultos en toda la entidad, 
desde las valiosas aportaciones del FCE para 
incrementar su acervo bibliográfico, y ahora 
con su visita a Chetumal nuestros lectores se 
han motivado más”. 

En ese sentido, la entrevistada detalla que 
desde el 21 de diciembre de 2020 “se fun-
dó el Club de Lectura OPB “Profe. Raúl Ro-
jas”, con José Mafud Safar Teyer (+), Lucia 
Montserrat Moreno, Mayusa González y una 
servidora; en Felipe Carrillo Puerto inicia-
mos también la lectura en maya. Comenza-

mos con 10 mediadores y 16 seguidores, a 
la fecha tenemos en el club 32 mediadores 
(lectores) y mil 200 seguidores.

“Creamos en 2021 el Club de Lectura In-
fantil con niños fundadores que ahora están 
en el Club Juvenil. Entre los mediadores in-

fantiles comenzamos con 15 niños y a la fe-
cha tenemos 60 niños que leen; comenzamos 
con 23 seguidores y ahora tenemos más de 
mil 600, el tercer Club Juvenil lo iniciamos 
el 29 de septiembre de 2022, comenzamos 
con 15 adolescentes y ahora tenemos 30, de 
entre 13 y 17 años”.

Debido a su formación espiritual, Magia 
Onofre se conduce bajo una visión solidaria 
e incluyente, por lo que ha propuesto la lec-
tura en lenguaje de señas y en sistema Braille 
para niños con problemas auditivos y visua-
les, respectivamente, y trabaja con niños y 
jóvenes de otros países, como Perú y Colom-
bia, por supuesto también de otras entidades, 
Oaxaca, Yucatán y todo Quintana Roo.

Recientemente, agrega: “También hace-
mos el Taller ‘Un viaje a través de la lec-
tura’ en el que manejamos relajación, con-
centración y comprensión de lectura. Vamos 
incrementando el fomento a la lectura en 10 
planteles que hasta la fecha he visitado y lo 
realizamos de lunes a viernes en todas las es-
cuelas de Quintana Roo, incluyendo los de 
educación media y superior, y hay un segun-
do taller que será de tipo creativo e imparti-
do hasta 2024”. 

DeciDiDo fomento  
a la lectura

Invitado (obligado, a decir del propio Tai-
bo) por el diputado Humberto Aldana Nava-
rro para que brindara la Conferencia Magis-
tral “1923-2023: Cien años de historia de la 
lucha” ante un foro a reventar, en su mayo-
ría estudiantes del nivel medio-superior, pe-
riodistas, escritores, funcionarios y público 
en general, el legislador anfitrión expresó: 
“Fue un agasajo, Paco Ignacio ha hecho un 
valioso aporte al acervo de los chetumale-
ños con una ponencia en la que nos muestra 
que la historia tiene diferentes versiones; él 
nos contó la de aquellos que no aparecieron 
en los libros de texto, pero que representan 
capítulos importantes en la historia de nues-
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tro país”.
En el Planetario destacó la presencia de 

las diputadas Elda Xix Euan y Mildred Ávi-
la, así como del legislador “Chema” Chacón 
Chablé, directamente desde el Corazón de la 
Zona Maya; de Cristopher Malpica y Alma 
Alvarado, directores del COQCYT y del IQJ, 
respectivamente, así como de los regidores, 
Cindy Livier Tah May y Saulo Aguilar Ber-
nés, de los periodistas Mayra Sierra, Héctor 
Tenorio y Javier Chávez Ataxca, por supues-
to no podía faltar Ramón Iván Suárez Ca-

amal, prolífico poeta y creador de la letra del 
“Himno a Quintana Roo”, quien no perdió 
la oportunidad de “secuestrar” a Paco Igna-
cio para mostrarle la Casa Internacional del 
Escritor de Bacalar; posteriormente Taibo II 
concluyó su breve gira por el Estado en la 
ciudad de Felipe Carrillo Puerto.

Breve y conciso 
— ¿Paco, qué impresiones tienes sobre 

esta experiencia?
— La relación con el público de la confe-

rencia de hoy es muy buena, hay un montón 
de sensibilidad aquí y de sonrisas, el plan que 
vamos a armar puede funcionar. 

— ¿Qué nos recomiendas a los periodistas 
para coadyuvar en el fomento a la literatura? 

— Hay que tirar ganchos, que tienes que 
usar tu saber periodístico para motivar el in-
terés del joven y no dárselo masticado, sino 
picarlo, provocarlo para acercarlo al placer 
de leer.

— ¿La 4ª sigue? 
— ¡La 4ª sigue!

SAlÓN De eVeNTOS celeBRe SU eVeNTO SOcIAl 
eN NUeSTRAS cÓMODAS Y 

FUNcIONAleS INSTAlAcIONeS

PReVIOS AcceSIBleS Y 
eXceleNTe UBIcAcIÓN

PIDA INFORMeS A 
lOS TelÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135
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“Patrimonio e historia”. algo qué contar…

CuLTuRA  / quintana roo

Por José Luis Barrón

Acompañado por Berthita y mi co-
lega, Ángel Ramírez Hernández, 
llegamos hasta la casa de made-
ra de machi, ubicada en la esqui-

na de Francisco I. Madero y Plutarco Elías 
Calles, es decir, todavía en el centro de la 
ciudad, para que se ubiquen esos promotores 
del “Barrio Mágico” y reconsideren su perí-
metro, y tras convencer a Olda del Socorro 
que somos gente de bien, nos abrió las puer-
tas, y con ello iniciamos un emotivo y mági-
co viaje por el tiempo. 

“Al año del ‘Janet’, mi abuelito empezó 
a construir y terminó justito un año después, 
ahí está la primera piedra y nosotros ya so-
mos la tercera generación, aunque ha sido 
difícil conservarla, pero ahí vamos salien-
do. Tratamos de que no se pierda lo que nos 
dejaron, hay que tener amor por las cosas, 
por el esfuerzo de los abuelos, y como mi 
papá aprendió a construir con el abuelo, pues 
ha mantenido la casa y entre toda la familia 
lo ayudamos”, refiere una orgullosa Olda, a 
quien se le suma su hermana Annel para ayu-
darla a contar la historia.  

“En este espacio de acá era el estudio de 
mi abuelo, don José Muñiz Cohuó; en esa 
mesita hizo el arreglo musical y la instru-
mentación del Himno a Quintana Roo, es 
como me dijeron, puso ‘la letra al pentagra-
ma’, y lo estrenaron el 12 de enero de 1986 
al frente de la Banda de Música del Estado y 
del grupo vocal de la Adolfo López Mateos 
en el Bella Vista, es algo que siempre recor-
damos con mucho cariño”.

De acuerdo con el dato proporcionado 
por Fabián Herrera Manzanilla, cronista de 
la ciudad, el maestro José Muñiz Cohuó es 
el arreglista musical de los dos himnos: al 
Territorio y al Estado, el primero, del profe-
sor Mario Castellanos, en la Casa de Cróni-
ca está el guion musical y la letra, sólo que 
no lo narran. 

Herencia artística
 Volviendo con Olda y Annel, refieren que 

el talento de su abuelo lo heredó totalmen-
te su madre, Olda Muñiz Correa: “Cantaba 
muy hermoso, era una persona que disfruta-
ba de la vida y amaba lo que hacía, como ca-
sar a la gente desde el Registro Civil, y ella 
nos enseñó a conservar las cosas de mi abue-
lita, casi todas provienen de Belice, y como 
colonia inglesa, de allá venía la influencia 
arquitectónica, el tipo de muebles, adornos, 

juguetes, entonces ella vivía sus tradiciones 
que eran mezcladas. Ese juguetero no es tan 
antiguo, lo consiguieron cuando estaba en su 
apogeo la Zona Libre, de acá vendían cosas 
muy bonitas las vajillas con acabados en co-
lor oro que todavía conservamos.

Del comedor entramos a una salita de es-
tar, que prácticamente la han mantenido tal y 
como ha estado desde hace décadas, se sien-
te el susurro de las interminables pláticas 
que hubo ahí, donde las hermanas dicen que 
no hay espacio para la modernidad y la tec-

nología, un espacio para evocar anécdotas y 
atesorar añoranzas: “Un amigo nos dice ‘en 
tu casa me transporto a otra época’. De he-
cho, hay una serie en Nelflix que es del si-
glo XIX, entonces los muebles, los relojes, 
son parecidos a los que conservamos, se ve 
en esa serie, y cuando vienen acá dicen pa-
rece que voy entrando a un episodio de ese 
programa”.

la mesa “escuDo”
Otro misterioso espacio por el que pasa-

¡Un PAseO POr 
el tieMPO! 

“Tenemos una mesa con la que se refugiaron mis abuelos, junto con otras 
30 personas, cuando pasó el huracán ‘Janet’, y para seguirla conservando le 
pusieron botitas (gomas) por mi papá”, narra una emocionada Olda del Socorro 
Ruiz Muñiz, quien habita una de las legendarias casas de madera de Chetumal.

casa construida en 1956 de acuerdo a la piedra grabada que aún conserva la familia.
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Foto tomada en Xcalak durante un 
carnaval en el año 1950, don josé muñiz 
es quien toca trompeta, don Benito con 
la tuba, don Fernando contreras en la 
batería, don castan al sax tenor, entre 
otros cuyos datos no conseguimos.

olda muñiz correa cantaba muy hermoso, era una 
persona que disfrutaba de la vida y amaba lo que hacía 
como casar a la gente desde el registro civil.

don josé muñiz cohuó 
en esa mesita hizo el 
arreglo musical y la 
instrumentación del 
himno a quintana 
roo, es como poner ‘la 
letra al pentagrama’, 
y lo estrenaron el 12 
de enero de 1986 al 
frente de la Banda de 
música del estado y 
del grupo vocal de la 
adolfo lópez mateos 
en el Bella vista.

mos en este viaje por el tiempo es la entrada 
a la cocina, donde las hermanas Ruiz Muñiz 
nos mostraron una mesa con la que se pro-
tegieron sus abuelos con 30 personas más: 
hijos, hermano, tíos, nietos cuando pasó el 
devastador huracán “Janet”: “Para seguir-
la conservando como un objeto valioso de 
esta casa le pusieron botitas (gomas) por mi 
papá, don Tomás Ruiz Cruz”, quien será el 
protagonista de la siguiente entrega de esta 
sección, que se está convirtiendo en una fa-
vorita de nuestros lectores.

una salita de estar que prácticamente 
la han mantenido tal y como está desde 
hace décadas, se siente el susurro de las 
interminables pláticas que hubo ahí.

las hermanas ruiz muñiz recuerdan: 
“nuestra madre nos enseñó a conservar 
las cosas de mi abuelita, casi todas 
provienen de Belice y como colonia inglesa 
de allá venía la influencia arquitectónica, 
el tipo de muebles, adornos, juguetes, 
entonces ella vivía sus tradiciones que 
eran mezcladas”

a la entrada a la cocina las hermanas 
ruiz muñiz nos mostraron una mesa con 
la que se protegieron sus abuelos con 
30 personas más: hijos, hermano, tíos, 
nietos cuando pasó el devastador huracán 
“janet”.

Berthita posando al lado de un juguetero 
que no es tan antiguo pues lo consiguieron 
cuando estaba en su apogeo la Zona 
libre.
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“desarrollo económico y sustentaBle”. la entrevista…

¡PUntA de 
lAnzA! 

PoR José LuIs BARRÓN

CHETUMAL, Q. ROO.- La idea es 
atraer un turismo en que se vincu-
le a toda la sociedad: restaurante-
ros, hoteleros, taxistas, prestadores 

de servicios, y eso se empezó a lograr durante el 
Foro de Desarrollo del Turismo Rural y Comu-
nitario del Sur de Quintana Roo, asegura Liz-
beth Pérez Zamorano, gerente de la Agencia de 
Relaciones Públicas que participó como una de 
las organizadoras de este evento. 

Al señalar que a raíz del foro se hará una me-
moria que se difundirá entre el sector turístico, 
participantes, comunidades, sociedad en gene-
ral, ejidos y autoridades de los tres niveles de 
Gobierno, la también Maestra en Ciencias se-
ñala: “A mí me corresponde la comunicación 
y las relaciones públicas, lo dije en la conferen-
cia a los jóvenes, a la gente, estamos aquí por-
que este es un punto de partida muy importante, 
es la primera vez que nos reunimos, academia, 
ejidatarios, sociedad civil organizada y cámaras 
empresariales. 

“Y un grupo de personas que nos estaba 
aportando, como Ulises Huesca, de Camino del 
Mayab, el reconocido biólogo Rubén Presuel 
Polanco, el doctor Samuel Francois Jouault, 
que nos aportó mucho sobre turismo comuni-
tario en la península, los ejidos exponiendo lo 
que consideran importante y un día previo con 
un taller de periodismo turístico que impartió 
el maestro Ian Poot, quien tiene la organiza-
ción Expertos en Turismo, nos mostraron he-
rramientas y proyectos consolidados”.

Hagamos Historias propias
Para Pérez Zamorano es muy importante 

que la necesidad de contar historias locales, así 
como establecer un orden: ¿Qué podemos ofre-
cer al turista que viene a Chetumal para que se 
quede más días? Un turista con alta capacidad 
económica, que venga a dejar derrama econó-
mica, que tenga conciencia de la importancia 
del lugar al que viene.

“Aquí no hay turismo de sol y playa, aquí 
hay turismo de tranquilidad, de comunidad, de 
belleza, tenemos ruinas, lagunas, mar, historia, 
y cuando empecemos a ordenar todo esto en la 
información que le vamos a ofrecer a la gente, 
cuando tengamos una estrategia, un diagnósti-
co, una planeación, pero todo eso lo tenemos 
que hacer coordinados con las autoridades”.

Pero, asevera: “Las autoridades deben em-
pezar a apoyar a las inversiones y a ver esto 
como una estrategia, la gente está buscando es-
pacios de crecimiento, las relaciones públicas, 
que es lo que hacemos nosotros en la agencia, 
permiten que podamos establecer una estrate-
gia de difusión, pero también de orden, si no 
hay un orden en lo que hacemos es muy com-
plicado poder hacer una propuesta de turismo 
que permita que vengan visitantes, pero tam-
bién que permita que vengan inversionistas”.

aBramos el cofre
La también consultora turística sugiere: 

“Aquí podemos ir de la mano en un proceso de 

mostrar todo lo que hay en Chetumal, en las co-
munidades vecinas, pero también tenemos que 
abrir la oportunidad de generar un desarrollo 
económico, porque considero que ahora esta-
mos sentados sobre un cofre lleno de oro, pero 
no tenemos la llave para abrirlo.

“Me sorprendí gratamente en el foro con 
la participación de jóvenes en mi conferen-
cia, pero también me sorprendió mucho cuan-
do pregunté quién de los que están aquí conoce 

las ruinas de Oxtankah o el Cenote del Coco-
drilo Dorado, y apenas un 20 por ciento de los 
que estaban ahí alzaron la mano, no conocen 
sus propias bellezas.

“Por eso tenemos que empezar con los de 
casa, tenemos que empezar a generar esta ca-
lidad en el servicio, esta forma de saber y en-
tender, como ha pasado en muchos lugares, por 
ejemplo, Costa Rica, Perú, Ecuador, muchos 
países en donde ahora el turismo es una de las 
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principales fuentes de ingresos y que ha mejo-
rado la calidad de vida de la gente”.

camBiemos el cHip
Lizbeth Pérez, quien se ha convertido en una 

apasionada promotora de las bellezas del Sur 
del Estado, agrega: “Qué pasa cuando mencio-
no Quintana Roo en una charla, rápido pensa-
mos en Cancún, Playa del Carmen, Tulum, sí 
eso ya está, ellos ya hicieron su trabajo, ellos 
ya hicieron su mercado, Bacalar también ya tie-
ne su nicho de mercado, empecemos nosotros a 
pensar en lo que tenemos, por ejemplo 18 kiló-
metros de bahía, son muchos más, pero empe-
cemos por ese recorrido que se puede transitar, 
que se puede correr en las noches, que se puede 
salir en el día y conocerlo.

“Pero no tenemos servicios de turismo de 
calidad, debemos mejorar, vamos a buscar 
nuestros nichos de mercado, sentémonos a pre-
guntarnos por qué esto no está desarrollando tu-
rísticamente. No necesitamos los grandes desa-
rrollos turísticos en el sentido de los hoteles de 
20, 30, 40 pisos, necesitamos que la comuni-
dad se involucre, que los inversionistas vengan 
y que las autoridades municipales y estatales 
apoyen al turismo. 

“Que participe la misma comunidad, porque 
los othonenses ya no pueden depender del bu-
rocratismo, de cuestiones que ya han sido reba-
sadas, necesitamos empezar a establecer nue-
vas estrategias de cómo allegarnos y conocer 
la problemática de los ejidatarios, de las comu-
nidades, y generar desde ahí las oportunidades 
de desarrollo a través de un turismo comunita-
rio, rural, social”. 

la metoDología
Como empresaria visionaria y exitosa que 

es, la entrevistada detalla: “Nosotros tenemos 
una metodología: ‘Cuál es el problema, cuál es 
la solución y el llamado a la acción’, y en este 
sentido se va hacer una memoria y se va a so-
cializar con la comunidad, con los participantes 
en el foro, con la gente que no pudo asistir, que 
llegue a los gobernantes y se den cuenta que la 
sociedad está unida, vinculada, y que ellos se 
pueden sumar a todo esto.

“Aquí reconozco ampliamente la labor de 
los medios de comunicación porque son una 
parte importantísima de cualquier proyecto, y 
en este caso, empezar a difundir las propuestas, 
conclusiones y acciones que surgieron a partir 
de este Primer Foro de Desarrollo del Turismo 
Rural y Comunitario del Sur de Quintana Roo”, 
puntualiza.

“Se va a ha-
cer una me-
moria y se 
socializa-
rá con la co-
munidad, 
con los par-
ticipantes, 
con la gente 
que no pudo 
asistir, que 
llegue a la 
mesa de los 
gobernan-
tes y se den 
cuenta que 
la sociedad 
está unida, 
vinculada y 
que ellos se 
pueden su-
mar a todo 
esto”.

Maestra en 
Ciencias, 
Lizbeth Pé-
rez Zamora-
no, geren-
te de una 
agencia de 
relaciones 
públicas y 
consultora 
turística.
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CAsA de lA 
CUltUrA 
JUrídiCA, 

vínCUlO entre 
lA sCJn Y lA 

sOCiedAd

PoR REDACCÓN

CANCÚN, Q. ROO.- Un espacio 
para el público en general, cuyo 
objetivo principal es difundir y 
promover la cultura jurídica y lo 

relacionado con el quehacer del máximo tri-
bunal constitucional en el país, que es la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
en materia de promoción y protección de 
los derechos humanos consagrados en la 
Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos y en los Tratados Internaciona-
les en los que México es parte, representa la 
Casa de la Cultura Jurídica, Ministro “An-
drés Quintana Roo”, de esta ciudad.

 Su director, el Licenciado Adolfo Leonar-
do Banuet Fuentes, nos platica en entrevista 
que aquí también se promueve el quehacer 
jurisdiccional de la SCJN, de los Tribuna-
les Colegiados de Circuito, los Juzgados de 
Distrito, y lo relacionado con el Consejo de 
la Judicatura Federal en materia de defensa 
de los derechos humanos, acceso a la justicia 
federal y la consolidación y protección del 
Estado constitucional de derecho.

 Con un acervo bibliográfico de más de 
29 mil libros, el lugar es un espacio de con-
sulta para profesionales del derecho, liti-
gantes, estudiantes e interesados en la rama 
jurídica.

 “Somos el vínculo entre la SCJN y la 
sociedad, obviamente, nuestros principales 
usuarios son la comunidad jurídica, aboga-
dos, docentes, académicos de las carreras de 
derecho, o bien, organismos jurisdiccionales 
a nivel federal y estatal, sin embargo, el ob-
jetivo no es sólo este sector, sino el público 
en general, sean organizaciones de la socie-
dad civil, fundaciones, asociaciones, ONG y 
otros, ya que nos interesa llegar al público 
que no está especializado en derecho, para 
que conozca cuáles son sus  derechos, cuá-

les son las vías por las cuales los puede hacer 
valer, y quiénes son los encargados de im-
partir justicia en el país, que propiamente, el 
máximo tribunal constitucional es la SCJN”, 
detalla el abogado de profesión.

 Este espacio cuenta con servicio de biblio-
teca especializada en temas jurídicos, un Mó-
dulo de Información y Acceso a la Justicia, 
que es parte del departamento de acervos do-
cumentales que se pueden encontrar aquí en 
materia de legislación federal, estatal y mu-
nicipal, así como ordenamientos administra-
tivos, el Semanario Judicial de la Federación, 
tesis y jurisprudencias emitidas por los (órga-
nos jurisdiccionales del Poder Judicial de la 
Federación, así como por la SCJN,  ya sea se-
sionando en pleno o en salas. El funcionario 
señala que además se pueden consultar sen-
tencias, votos particulares, extractos y com-
pendios jurisdiccionales sobre temas en ma-
teria de derechos humanos.

 La Casa de la Cultura Jurídica cuenta 

también con área para conferencias, semina-
rios, diplomados, talleres y mesas de debate, 
entre muchas otras actividades, cuyo objeti-
vo es dar a conocer temas relacionados con 
derechos humanos, y algo que es importan-
te; estos servicios son gratuitos.

 Asimismo, ya se llevó a cabo el primer 
seminario de este año sobre Mecanismos Al-
ternativos de Solución de Controversias en 
Materia Penal, y próximamente se realizará 
el de Mecanismos Alternativos de Solución 
de Controversias en Materia Laboral, en vir-
tud de que el nuevo sistema de justicia la-
boral a nivel nacional prevé la etapa obliga-
toria de conciliación, previo a la instancia 
judicial, lo que lo convierte en un tema que 
los abogados, la comunidad jurídica y el pú-
blico en general, como trabajadores, patro-
nes, empleadores, empresas (y sindicatos) 
deben saber, ya que es importante conocer 
cómo se lleva a cabo esa conciliación y cuá-
les son (sus) elementos.
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 Entre las ponentes en los distintos semi-
narios destaca la maestra Christine Schmidt 
López, conciliadora laboral en el Instituto de 
Conciliación Laboral del Estado de Quinta-
na Roo, quien tiene maestría en Mecanismos 
Alternativos de Solución de Controversias, 
y actualmente es docente en la Universidad 
La Salle Cancún.

 El funcionario señala que uno de los ta-
lleres que se ofrecen a través del área de 
Acervos Documentales es impartido por la 
maestra Araceli Ramírez Chimal, encargada 
del departamento de Acervos Documenta-
les: dicho taller se titula Búsqueda de Infor-
mación Jurídica por Internet, y va dirigido 
al público en general, con el objetivo de en-
señar a utilizar y aprovechar las platafor-
mas digitales de la SCJN en línea para en-
contrar de forma rápida, eficaz y eficiente lo 
que buscan en cuanto a mecanismos alter-
nativos de solución de controversias, o bien, 
criterios emitidos por la SCJN, pero también 

pueden consultar lo relacionado a temas am-
bientales o derechos de niños y adolescen-
tes, con la certeza de que la información que 
se obtiene es precisa.

 Asimismo, agrega que otro portal con que 
cuenta la SCJN en línea “nos ayuda a en-
contrar legislación federal, estatal y munici-
pal vinculada con criterios jurisprudenciales. 
También se puede investigar el Código Na-
cional de Procedimientos Penales, así como 
temas sobre criterios emitido por la Corte o 
tribunales colegiados de circuito, pero tam-
bién están los relacionados con tratados inter-
nacionales de los que México es parte.

 En este contexto, Banuet Fuentes subra-
ya “todo lo que hacemos es por encomienda 
de la Ministra Presidenta, Norma Lucía Piña 
Hernández, de la secretaria general de la pre-
sidencia, Licenciada Natalia Reyes Heroles 
Scharrer, y (del encargado del despacho de 
la Dirección General de Casas de la Cultu-
ra Jurídica, Licenciado Rodrigo Villa Gon-

zález), en el sentido de promover, difundir 
e informar sobre el trabajo que realiza día a 
día la SCJN en aras de proteger los derechos 
humanos, procurar el efectivo acceso a la 
justicia federal, dando a conocer a la socie-
dad las vías por las cuales puede hacer valer 
sus derechos fundamentales consagrados en 
la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos y en los Tratados Internacio-
nales en los que México es parte, y con ello, 
la Corte busca informar el trabajo que rea-
lizan los ministros, y cómo a través de sus 
sentencias se defienden de manera real y efi-
ciente los derechos de los mexicanos, y con 
ello salvaguardar la división de poderes y la 
democracia en México.

 La Casa de la Cultura Jurídica en Can-
cún se ubica en calle Huachinango, núme-
ro 26, lotes C1, C2 y C7, colonia centro, Su-
permanzana 3, manzana 22, teléfono 998 
8920093, correo electrónico CCJCancun@
mail.scjn.gob.mx

arturo méndez 
y alfonso Banuet.
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REDACCIÓN FQ

TIZIMÍN, YUC.- Convencido de que los cambios profundos y la 
transformación que ha emprendido a nivel nacional el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador empiezan a reflejarse en la socie-
dad, el doctor Arnulfo Quiroz, militante del Movimiento de Rege-

neración Nacional (Morena), considera necesario que en esta ciudad se dé 
un gobierno distinto, emanado de otro partido, y no de los tradicionales, “un 
gobierno austero y con proyectos reales, que de verdad ayude a la gente, so-
bre todo a quienes menos tienen”.

En entrevista, el galeno, con casi 30 años de radicar en esta ciudad, hace 
énfasis en que los recursos económicos se deben aplicar correctamente para 
que el beneficio sea para todos, “y eso queremos para Tizimín, por lo tanto, 
en el proceso electoral de 2024 queremos ese cambio para que la gente se dé 
cuenta de que también aquí 
puede mejorar la situación, 
atendiendo a los que más lo 
necesitan”.

El profesionista recuer-
da los tiempos en los que 
“tuve la oportunidad de estar 
al lado del ahora Presidente 
de México, lo apoyé en sus 
movimientos cuando estu-
vo en Villahermosa (Tabas-
co) al igual que al ingenie-
ro Cárdenas (Cuauhtémoc); 
hoy, con Andrés Manuel en 
la Presidencia, veo que está 
cumpliendo sus compromi-
sos, está trabajando para to-
dos los sectores, pero sobre 
todo, para el sur del país que 
estaba olvidado”.

En este sentido, Quiroz Aparicio adelanta que “estoy apoyando a uno 
de mis hijos que aspira a la presidencia de Tizimín, al igual que a Joaquín 
“Huacho” Díaz Mena para la gubernatura, y también a mi paisano, Adán 
Augusto López Hernández (actual secretario de Gobernación) para la pre-
sidencia de México, porque estoy seguro de que son quienes pueden darle 
continuidad al proyecto de nación emprendido por López Obrador”.

Asimismo, Arnulfo Quiroz, quien fue regidor en el municipio de Paraí-
so, Tabasco, y con más de 45 años realizando labores sociales, relata que por 
cuestiones familiares se trasladó a Tizimín y desde entonces ha desarrollado 
una labor de beneficio social, “porque la vida me ha dado esa oportunidad, 
me siento satisfecho de poder servirle a la población y a la humanidad”.

En este contexto, el profesionista señala que de lograrse el cambio en 
Yucatán y Tizimín, la riqueza se va a distribuir mejor, “ahora sí le va a lle-
gar a los que nunca les había llegado, a los de abajo, a los que nunca veían 
nada”.

tizimín necesita 
un gobierno 
diferente, austero 
y con proyectos 
reales: arnulfo 
Quiroz

clínica medicare busca 
mejorar calidad de 
vida de las personas: 
miguel osorio
REDACCIÓN FQ

TIZIMÍN, YUC.- En apoyo a la economía familiar, so-
bre todo de la gente de escasos recursos, la Clínica Me-
dicare ofrece pruebas rápidas gratuitas para la detección 
oportuna de diversos padecimientos, entre ellos, diabe-
tes, obesidad e hipertensión, así como de niveles de glu-
cosa, buscando con esto mejorar la calidad de vida de las 
personas.

El doctor Miguel Osorio, director de dicha clínica, se-
ñala que en este programa participan seis personas, quie-
nes visitan las colonias con el fin de detectar a quienes 
requieren este tipo de análisis -que normalmente cuestan 
entre 180 y 250 pesos- para ofrecerles el servicio gratis, en 
una labor que busca el beneficio de los tizimileños de me-
nos recursos económicos.

Explicó que la intención de ofrecer este servicio es pre-
venir que la gente contraiga otro tipo de enfermedades cró-
nicas derivadas de estos padecimientos, tomando en cuen-
ta que la salud es primero.

Otro objetivo, añadió, es que por medio de la clínica, la 
gente tenga acceso a este servicio y pueda mejorar su ca-
lidad de vida, lo que permite que los sistemas de salud del 
municipio tengan un poco más de fluidez en la atención de 
los pacientes.

Asimismo, señaló que se está buscando la manera de 
apoyar a la población en otras áreas de la salud, pues “he-
mos detectado personas que aparentemente están bien, 
pero cuando se les checa, resulta que tienen algún padeci-
miento, incluso, jóvenes de entre 15 y 17 años con alguna 
enfermedad y que no se habían dado cuenta”.

En este sentido, el galeno indicó que también se cuen-
ta con médicos que dan consulta muy económica, es de-
cir, lo que en cualquier consultorio puede costar hasta 300 
pesos, estos profesionistas brindan el servicio a un costo 
de entre 50 y 70 pesos, y en cuanto a las medicinas, tam-
bién se analiza la posibilidad de ofrecerlos hasta con un 50 
por ciento de descuento, con el fin de apoyar a las perso-
nas que menos tienen, para lo cual se trabaja en coordina-
ción con un laboratorio que vende los medicamentos a pre-
cio de mayoreo.

En 2024 vamos a pintar de guinda Yucatán y 
Tizimín, anticipa el médico de profesión.
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REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- La Asociación 
Nacional de Alcaldes de Bra-
sil se reunió con el presiden-
te municipal, Renán Barrera , 

para conocer y replicar las políticas públicas 
y programas enfocados a fomentar los hábi-
tos saludables entre la población y el cuida-
do de las y los adultos mayores.

En la reunión, que se efectuó en el Cen-
tro Cultural Olimpo, Barrera Concha presen-
tó los proyectos estratégicos del Municipio a 
la Delegación de Brasil, destacando el Cen-
tro Integral para la Plenitud de Personas Ma-
yores “Armonía” y el programa “En Bici”.

Destacó que el intercambio de experien-
cias entre presidentes municipales permi-
te mejorar el trabajo que realizan, dando 
como ejemplo la creación de la Asociación 
de Ciudades Capitales de México, que reúne 
a alcaldes de diferentes municipios con una 
agenda común: compartir soluciones exito-
sas a problemáticas urbanas comunes.

También resaltó el gran impulso que se le 
da a la cultura, a través de actividades como 
La Noche Blanca, que en una sola noche con-
grega unos 800 eventos; y la temporada Olim-
po, que ofrecerá durante los próximos seis 
meses diversos tipos de eventos artísticos.

“Además, estamos trabajando fuertemen-
te en el cuidado del medio ambiente a través 
de un nuevo mecanismo de transporte multi-
modal, como lo es el programa “En Bici”, que 
fomenta el uso de la bicicleta”, comentó.

Señaló que hoy en día es de gran impor-
tancia darle más seguridad y prioridad al pea-
tón, al ciclista y al uso de transporte público 
para desalentar el uso del automóvil, moti-
vo por el cual el Ayuntamiento está creando 
más espacios para las bicicletas y peatones.

Por su parte, Paula Shild Mascarenhas, 

Renán Barrera estrecha lazos de 
colaboración con la asociación 
nacional de alcaldes de Brasil

Alcaldesa de Pelotas, en representación de 
sus homólogos, elogió el trabajo realizado 
por el DIF Municipal en el Centro Integral 
para la Plenitud de Personas Mayores “Ar-
monía”, el cual visitaron durante la mañana.

Agregó que los programas, proyectos es-
tratégicos y políticas públicas del Ayunta-
miento de Mérida son ejemplos de expe-
riencias exitosas y de buenas prácticas de 
gobierno.

“Al igual que este Ayuntamiento, nosotros 
en nuestras ciudades queremos ofrecer ma-
yor calidad de vida a los habitantes y por eso 
estamos hoy aquí, conociendo el trabajo que 
realiza este gobierno municipal”, subrayó.

Al respecto, Renán Barrera mencionó 

que, en cuanto a la atención de los adultos 
mayores, el Ayuntamiento no se centra úni-
camente en políticas asistencialistas, sino en 
otro tipo de estrategias que les ofrece mejor 
calidad de vida.

En tanto, el director del Instituto Munici-
pal de Planeación de Mérida, Edgardo Bo-
lio, explicó que la reunión es parte del se-
guimiento a la firma de Carta de Intención 
entre la Asociación de Ciudades Capitales de 
México y la Asociación Nacional de Alcal-
des de Brasil, efectuada el año pasado.

Mencionó que esta es la cuarta visita con-
tinua que realiza esa delegación de alcaldes 
brasileños a Mérida, las cuales han permitido 
el estrechar lazos con la ciudad.
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JoRGe HidalGo aGUilaR y aGUilaR, 
la HistoRia detRás de Un escRitoRio 
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REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC. Hablar con 
el licenciado Jorge Hidalgo 
Aguilar y Aguilar es regre-
sar al pasado, y no sólo por su 

edad, que es de 84 años, sino por la historia 
que guarda en su memoria, principalmente, 
la relacionada con su padre, el profesor Re-
migio Aguilar Sosa, de quien recuerda que 
en tres ocasiones rechazó ser nombrado jefe 
del Departamento de Educación en Yucatán, 
lo que es hoy la Secretaría de Educación, 
"todo por seguir siendo director de la escue-
la Hidalgo, donde estuvo por casi 60 años". 

Y es que el ofrecimiento se lo hicieron 
tres gobernadores que en su momento fue-
ron sus alumnos, pero pudo más el deseo de 
seguir en una escuela, lo que años después 
marcó la historia de este insigne persona-
je, que educó a la antigua, puesto "que si no 
obedecías, de una cachetada no te salvabas, 
y nadie salió traumado, y cuando el papá se 
enteraba, le decía, 'maestro, no debió darle 
una cachetada, sino 2', cuenta hoy su hijo, 
quien es también Notario Público Número 7 
en esta ciudad 

Prueba de que el profesor Remigio Agui-
lar Sosa fue muy querido, es que en Mérida 
existe una avenida con su nombre y también 
le fue erigido un busto, pero además, por lo 
menos tres escuelas de la ciudad llevan su 
nombre, y existe una más en Tixcocob y otra 
en Tizimín.

El profesor Remigio tuvo también otros 
méritos, entre ellos, haber sido enviado a 
una asamblea sobre pedagogía promovida 
por la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU), lo que fue motivo de orgullo para 
Yucatán y México. Sumado a esto, recuerda 
su hijo, el entonces presidente Adolfo López 
Mateos le entregó la orden "Manuel Ignacio 
Altamirano".   

Entre otros cargos, el educador fue, du-
rante 12 años,  Juez de Menores del Esta-

do de Yucatán, presidente de los boy scouts,  
Vicepresidente de ka Junta Moral de Mejo-
ramiento de Yucatán, y miembro de la Liga 
de Acción Social.

Fueron sus hijos, Jorge y Alfredo, quienes 
promovieron que se erigiera un busto y que 
una avenida llevara su nombre, por lo que 
recurrieron a la escuela

Modelo, a la Universidad de Yucatán 
(hoy UADY), entre muchas otras,  logrando 
recabar por lo menos 100 firmas, las cuales 
fueron presentas a Federico Granja Rical-
de, entonces  presidente municipal de Mé-
rida, lográndose el objetivo, y hoy, la aveni-
da Remigio Aguilar Sosa forma cruzamiento 
con la calle 36, en ka colonia Miguel Ale-
man, donde también está el busto.

El historiador y maestro nació en Tixco-
cob el 1 de octubre de 1894.
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Quintanarroenses 
ganan medallas para méxico en 
el panamericano de halterofilia
Los cozumeleños, 
Andrea Uitzil y Darvin 
Pech, así como el 
chetumaleño Herseleid 
Carrazco, obtuvieron 
seis preseas en 
Colombia.

dEPORTES  / quinta-dEPORTES  / quintana roo

MANIZALES, COLOMBIA.- 
Los pesistas quintanarroen-
ses, Andrea Sak Nikte Uitzil 
Chuc, Darvin Ariel Pech Gó-

mez y Herseleid Antonio Carrazco Cetz tu-
vieron un destacado resultado durante su 
participación en el “Campeonato Paname-
ricano Juvenil Sub-20” de levantamiento de 
pesas, al aportar seis medallas (uno de oro, 
3 de plata y 2 de bronce) para la delegación 
mexicana, en acciones que se realizaron en 
esta ciudad colombiana.

“Estamos muy felices por este gran resulta-
do de nuestros representantes quintanarroen-
ses, con el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo que promueve la gobernadora 
Mara Lezama, la exposición a planos inter-
nacionales de nuestros atletas es muy impor-
tante, porque adquieren experiencia y están 
cumpliendo sus procesos para seguir repre-
sentando a México”, comentó Eric Arcila Ar-
jona, presidente de la Comisión para la Juven-
tud y el Deporte de Quintana Roo (Cojudeq).

La más destacada fue la cozumeleña An-
drea Sak Nikte Uitzil Chuc, quien a sus 16 
años debutó en un torneo de talla interna-
cional, como este Campeonato Panameri-
cano de la especialidad, y lo hizo colgán-
dose una medalla de oro en la prueba de 
arranque, al levantar 81 kilogramos, ade-
más, logró presea de plata en su resultado 
total, al cargar 173 kilogramos, en la cate-
goría de 55 kilos femenil.

Por su parte, el chetumaleño Herseleid 
Antonio Carrazco Cetz, quien ya cuenta 
con experiencia internacional, volvió a su-
mar un buen resultad, y en esta ocasión ob-
tuvo medalla de bronce en la modalidad de 
arranque, al levantar 119 kilogramos en la 
barra de la división de los 67 kilos varonil.

Herseleid Carrazco buscó emparejar las 
marcas de los competidores de Colombia y 
Venezuela, pero no logró hacer efectivo sus 
tres intentos, por lo que no alcanzó meda-
lla en la segunda modalidad de la compe-
tencia, además, reafirma su lugar para ser 
de los atletas considerados para el equipo 

mexicano de halterofilia.
Por su parte, el cozumeleño Darvin Ariel 

Pech Gómez conquistó tres medallas, dos 
de plata y una de bronce, aportando tam-
bién más preseas para el equipo mexicano.

Con este resultado, los quintanarroen-
ses aportaron seis medallas para la delega-
ción mexicana, las tres de Darvin Pech, así 
como el oro y plata de la también cozume-
leña Andrea Uitzil, y el bronce del chetu-
maleño Herseleid Carrazco.

El oriundo de Cozumel, quien compitió 
en la categoría de los 73 kilos, fue de los 

atletas mexicanos que más resaltó en esta 
competencia continental, luego de adquirir 
tres medallas, las cuales fueron, una de pla-
ta en la prueba de envión, levantando 154 
kilos, posteriormente, logró un metal de 
bronce en arranque, al levantar 120 kilogra-
mos, y en la suma total logró colgarse otra 
plata, cargando 274 kilos.

“Nuestros jóvenes están poniendo en 
alto el nombre de Quintana Roo y de Méxi-
co, sin duda el apoyo al deporte es una de 
las prioridades de esta administración esta-
tal, destacó Arcila Arjona.
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